

# EL DIA

Diario de la mañana

Administrador, Jose Joaquin Garcia

AÑO IV

SAN JOSÉ, JUEVES 11 DE AGOSTO DE 1904

NUM. 1.125

**CERVE-  
CERIA**

**TRAUBE**

**LAGER  
BIER**

CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

Best Stout Porter

**"La Buenaventura"**

Conocido establecimiento de abarrotes y licores

**SE HA TRASLADADO**

frente al Parque Central en la esquina diagonal a la Botica Francesa, lo que avisa a sus favorecedores.

En el mismo establecimiento se encuentra en depósito todos los artículos que fabrica don Eloy González como son: puros y cigarrillos de todas clases; harina de maíz, gofio y café molido, todo se vende al precio de fabrica. También se desea en alquiler un buen billar.

**HOTEL FRANCES**

— DE —

Francisco Carranza

25 varas de la estación del ferrocarril

ESPARTA

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel.—Cuartos cómodos é higiénicos. Mesa excelente.—Servicio especial.—Trato esmerado de su propietario.

El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna.

Precios sin competencia

1° | 6. | 904.

**TODO BARATO**

Se hacen

**camisas á la medida**

para hombres y niño

En casa de Eduardo Maroto

100 varas al Sur del Puente de la Fábrica

Compro una máquina de coser "Singer", usada

Se reciben órdenes en la tienda de Menardo Iglesias, ó dirigirse á la casilla 499.

**EL DIA**

Oficinas é Imprenta:

Calle 20, Norte, número 133, 40 varas al Norte del Correo.

**OBSERVACIONES**

Este periódico se publica todos los días con excepción de los siguientes á los festivos.

Circula en la mañana y las oficinas permanecen abiertas hasta las 10 á 11 de la noche.

Los trabajos de colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados por la Dirección, cuando lo estime conveniente.

Las correspondencias muy extensas ó que no traten de asuntos de interés público no se admitirán, así como tampoco artículos violentos ó ataques personales quien quiera que sea la persona á que se dirijan.

En la sección "Comunicados" se publicará todo lo que revista interés particular.

Los originales de todo trabajo, especialmente los comunicados deberán ser firmados para el efecto de la ley.

No se devuelven originales.

**TARIFA**

Suscripción mensual	C. 1.00
Número suelto	" 0-05
atrasado	" 0-10

Avisos y comunicados á precios bajos y convencionales.

**Lotes! Lotes!**

de terreno para edificar, en uno de los mejores puntos de la ciudad, á orillas de calles anchas y magníficamente macadamizadas se venden A PRECIOS DE SIFUACION Y con comodidades para el pago. PUEDEN SUMINISTRAR SE, á la vez, los materiales para edificar, hacerse planos y presupuestos y dirigir las obras sin mayor costo. Ahora que se nota reacción marcada en la vida económica hay que aprovechar la ocasión. Informes: casilla n° 539.

**J. I. Toledo López,**

MEDICO Y CIRUJANO

de las Facultades de Paris y Guatemala Especialista en las enfermedades de las señoras

Consultas de 12 m. á 3 p. m. Casa del Dr. don Gerardo Echeverría.—Calle 21, Sur.

9 | 6 | 904

**AVISO**

**Restaurant LA ARENA**

Se hace constar que el único propietario de este Establecimiento, desde su instalación, es el que suscribe.

JOSE FERNANDEZ RODRIGUEZ

**Ladrillo y materiales de construcción**

El señor don Arnoldo Lang queda encargado de las ventas de nuestro ladrillo común de construcción. Dirigirse á su oficina, Avenida Central Este, frente al Banco Anglo Costarricense.

Para los demás materiales, como petatillo, ladrillos perforados, tejas de barro, corrientes y onduladas, etc. etc., dirigirse á la casa de

**Tournon & Ca.**

**La Relojería Suiza**

— DE —

**ALCIDES CHAPATTE**

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

**J. J. MENDOZA**

Pintor y tapizador de casas

AVENIDA CENTRAL, OESTE, 50 varas antes de la Cárcel

SAN JOSE, COSTA RICA

**Restaurante LA ARENA**

En el hermoso edificio de este nombre, situado en la calle de la Estación, esquina al Parque de Morazán, se ha instalado un magnífico Restaurante, agregado al establecimiento de licores y pulpería del conocido comerciante José Fernández.

Este Restaurante está exclusivamente al cuidado y atenciones del mejor cocinero del país, del famoso

**MONLOUIS**

quien sabe confeccionar toda clase de comidas al estilo francés, americano, español, etc., etc., dejando completamente satisfecho á sus clientes.

Se preparan almuerzos, comidas, cenas y banquetes, al deseo de quien lo solicite. Hay siempre completo surtido de vinos y licores de las mejores marcas, y cantineros entendidos para servir el gusto más delicado.

Especialidad en helados, los jueves y domingos

**ELIXIR DE COCA ELIXIR**

En la Cantina Francesa de don ANSELMO LAPORTE se vende el ELIXIR DE COCA, legítimo del Perú.

Este elixir es un magnífico tónico, de excelente sabor y de muy buenas condiciones saludables.

EL DIA

San José, 11 de agosto de 1904

Los despechados y el Presupuesto

II

Tenemos un capítulo pendiente; y aunque tarde, queremos cerrarlo.

El Presupuesto ya va lejos, pero el concierto de los despechados continúa.

Ah! con cuánto placer iríamos a pasar las horas y los días en el arrobamiento de esa música fuerte y acremente sombría! El derramamiento de la bilis de nuestros contrarios ha sido siempre nuestro antídoto para no ser biliosos.

Pero teníamos entre manos una labor de alguna trascendencia, y siempre hemos preferido lo serio a lo falaz. Hace tres cuartos de hora pusimos punto final á aquel trabajo, y con gusto vamos á descansar un poco en el gimnasio de nuestra predilección y en el concierto jocoso del despecho. La vida es cosa grave, y no nos es dado tomar punto de reposo mayor que el estrictamente necesario para secarnos los labios y cambiar de clarín.

Oh! no pierda cuidado el editoria lista de La República: no vamos allí con el cubo levantado. No somos bastardos como ciertos gacetilleros que él conoce, y antes que el cubo, llevamos en la mano enguantada el sombrero de la cortesía.

El "leit-motif" del concertante es muy conocido por el público. Dice así: "amigos somos del gobierno, y porque lo queremos lo aporreamos."

Las variaciones son á menudo pueriles, como cuando afirma el tenor de La República decana, que no hay fuerza en el mundo que lo pueda arrancar del objeto de su idolatría—que es el actual Gobierno—y que lo haga salir del camino de su amor.

A eso replica el bajo de "La Prensa Libre": "Al inaugurarse el período administrativo actual un hombre de talento positivo imprimió á la marcha del Gobierno un rumbo definido. "Dentro de las condiciones" en que el país se hallaba."

—De veras, señor bajo?—Los romanos decían "pendente conditione", "in conditione" ó "sub conditione".—Pero como dicen que Ud. predica "ideas nuevas," "dentro" de esa "condición" nos es sumamente grato oírle expresarse así.

Pero ¿sabe Ud. una cosa, señor? Ese "hombre de talento positivo" á que Ud. alude está con el Gobierno, "dentro" del Gobierno y trabaja por el Gobierno. De manera que si Ud. hace la guerra á éste, por el mismo hecho se la hace á él; es decir, se declara Ud. poseedor de un talento más positivo que el suyo. Y esta conclusión no nos extraña, dada la positiva modestia de su señoría.

Y aquí viene un período musical de una lógica entusiastadora, en el cual hallamos esta frase: "aquellos mismos hombres que hicieron política de oposición la hacen de defensa á outrance."

Eso es falso, señor, é invocamos el testimonio de Ud. mismo; pues en un artículo anterior que honra á su periódico, porque muestra que no es sectario, encontramos esta frase sobre la misma cuestión: "Las doctrinas del Derecho Administrativo que sustentan nuestro colega LA PATRIA nos parecen aceptables; las aceptamos."

De modo que si nuestra defensa al Gobierno es hecha con razones, y estas razones lo convencieron á Ud. ¿por qué resulta ahora calificándola de defensa "á outrance?"

Un poco de más lógica, señor, se necesita en estos achaques de la discusión.

Y el mismo bajo continúa: "Pero es preciso saber que son unos mismos hombres y que moralmente considerados valen bien poco; un rico pastor los cambiaría, como se cambia un guante."

Quedamos enterados, señor, de sus altas dotes de justipreciador. Y ya que Dios nos lo puso á la mano, sírvase decirnos: ¿cuánto es lo que "moralmente" vale aquel que "el simple movimiento de un guante" lo hace cambiar, como una veleta, y aún negar sus acciones, señor? Pues por algo debe estar pidiendo el busto del hidalgo costarricense que llevó el nombre de Próspero Fernández, que lo pongan pronto en una plaza pública, para gritar á los cuatro vientos: "¡Guerra á los pazguatos, que no saben responder de sus palabras! Paso á la sana, la equilibrada, á la valiente juventud!"

"Luego, cuando el Gobierno ha perdido aquel rumbo, cuando nadie po-

dría decir hacia dónde se va."

Cepos quedos, nuestro señor y amigo: no hay que confundir al Gobierno con Ud. Ya que no sabemos qué táctica de embolismo ó de "carambolismo"—hace la apoteosis del piloto aquel de "talento positivo",—le repetimos que ese piloto navega todavía en la misma barca del señor Esquivel, y, por tanto, no está Ud. bien fundado al afirmar que la nave ha perdido su rumbo.

Que nadie podría decir á dónde va? Muy cierto, señor bajo, con la diferencia de que este "nadie" debe restringirse á los despechados que la consabida barca abandonó en la ribera.

Y esta es una de las obras de los dos años de regeneración, de vindicación, de rehabilitación á que se refería el editorialista de La República: el actual Gobierno ha despejado incógnitas, ha desnudado en media calle á falsos profesores de civismo y de valor moral, los ha dejado en la ribera, y, con mejores bríos, ha emprendido su marcha hacia delante, se ha perdido por entre las brumas del futuro.

Este Gobierno comenzó su labor bajo la influencia de malos auspicios. Algunos de sus colaboradores—descartados hoy—habían tomado sus altas influencias políticas como instrumentos para satisfacer venganzas rastroas, y no para luchar por el progreso. Una atmósfera de odio y de persecución envolvió entonces al Poder. Y como los que trabajamos por la implantación de este régimen no perseguimos eso, sino que, por el contrario, deseábamos la paz, la armoniosa labor, el olvido de viejas rencillas, quince días después de inaugurada esta administración, en la forma dicha, le lanzamos nuestra declaración de guerra. Cábenos la satisfacción de que en esa campaña conservamos nuestras posiciones, nada ni nadie nos hizo echar pie atrás. Allí quisieramos ver á ciertos predicadores de vaguedades y del vacío!

De repente surgió en el horizonte patrio una de esas cuestiones de interés nacional, de esas que flotan por encima de los apasionamientos de partido y los odios de la política. Como era nuestro deber, suspendimos los fuegos y esperamos. El Gobierno pareció vacilar ante semejante problema, á causa quizá de la gravedad del asunto. Después supimos que la yacilación obedecía á divergencias de opiniones en el mismo personal gobernante.

Y cuando vimos al Jefe del Estado exclamar: "Basta ya: el interés de la nación está por encima de todos y de todo!" le batimos palmas á ese hombre y corrimos á acuerparlo, y corrió también el país entero á sostener al mandatario incorrupto. Al mismo tiempo, el Gobierno entró en el espíritu de transacción, despachando á los disociadores interesados.

Y tal es el secreto de por qué los mismos hombres que atacaban ayer defienden hoy. Y la satisfacción nos cabe de que allá como aquí, en el ataque como en la defensa, nuestra conducta ha sido leal y bien fundada, puesto que hemos obtenido de Ud. la manifestación de que se da por convencido.

¿En donde está, pues, el postor; en donde amigo, el guante, para correr á levantarlo?

El concierto terminó con una fantasía en "ut menor" que dice así: "No hay esperanzas de que algo mejor en esta casa. Abramos las ventanas para que penetre el aire, para que el sol entibie este vetusto hogar, mientras llegan los obreros que han de derribarlo desde el techo á los cimientos. Si, que vengan los obreros y den en tierra con lo que ya no sirve en este edificio carcomido, por el cual pasan los años remendando y haciendo huecos, como todos los anteriores.—A trabajar, obreros!"

Pero la estimación moral de esa obra no se la vamos á solicitar al justipreciado aquel, porque él es incapaz de decirnos cuánto vale eso. El único, en verdad, que podría sacarnos del apuro y decirnos el valor de ese trozo es el ínclito y conocido general "Cambrenne!"

NOTA.—El presente artículo debía haberse publicado en La Patria, pero como la edición de ese diario se ha suspendido, su autor nos ha suplicado lo publicásemos en nuestro periódico. Con gusto lo hacemos.

NOTAS

Por la higiene y el ornato

Existe en esta ciudad la costumbre de atenuar el ruido de los carruajes, frente á las casas

en donde hay algún enfermo de gravedad, llenando las calles con una gruesa capa de serrín. Eso en si no tiene nada de malo y es justo, hasta cierto punto que se permita hacerlo. Lo malo está en que después de cesar la enfermedad el serrín permanece en la calle, convertido en barrizal y presentando desagradable aspecto.

Sería de desearse que el Jefe de la Higiene, cada vez que su cediera eso, ordenara á los interesados la limpieza de la calles ó la mandara hacer por cuenta de la Municipalidad en caso de pobreza de aquellos.

Banco de Costa Rica

Hemos recibido el informe que el Director de ese establecimiento presentó en la Junta General de Accionistas el 31 de julio ppdo.

De él tomamos los siguientes datos:

Las utilidades habidas en el año alcanzaron á la suma de ₡ 341,275-28.

La existencia en caja es de ₡ 2.120,883-49.

Los documentos en Cartera ascienden á ₡ 1.769,295-32 y el Activo es de ₡ 6.241,800-04.

Como se ve, la marcha del establecimiento es próspera.

Hormigueta

El número 11 de la interesante Revista circuló ayer. No ha abandonado su traje nuevo y trae material variado y abundante, sobre todo de agricultura.

Una vez más felicitamos al señor Bello por sus esfuerzos, los que no dudamos tendrán, á la postre, éxito completo.

POR TELEGRAFO

DE ESPARTA

SEÑOR ADMINISTRADOR DE "EL DIA." San José

No ha habido electores prófugos.—Un respetable grupo de éstos se abstuvo de asistir á la Asamblea del domingo último, porque la víspera cierta autoridad dictó auto de detención provisional contra el elector Irineo González, y resolvieron mejor ir á visitarle en cuerpo, á su prisión. No tienen por qué huir los hombres libres y honrados, dueños de su conciencia.

EL CORRESPONSAL

Corresponsales

De San Pedro de Poas

Agosto 8.

"Preludio" Con perdón de "Mario" escribo la presente crónica.

"Traslado y cambio". Don Alejandro Rodríguez maestro de II año de aquí, fué trasladado con igual cargo á la escuela de Grecia. Para sustituirlo se nombró á don V. M. Cabrera quien estaba al frente del I año, quedando éste repuesto por don Emilio Lobo.

"Nombramiento." Por renuncia de Juan G. Rojas, ha sido nombrado secretario de la Jefatura Política don Víctor Monje A.

"Petición" Los vecinos del barrio de "Las Quebradas", jurisdicción del cantón central de Alajuela, firmaron un escrito para presentarlo á quien corresponda, con el fin de unirse al cantón Poás.

"15 de setiembre". La municipalidad

de aquí en unión de la Junta de Educación y el Centro de Amigos, preparan una fiestecita para el día de la independencia.

"Ausencia". Nuestro activo Jefe Político don M. T. Mora, previa licencia del superior, estuvo en Alajuela en estos días.

"Proyecto de ley".—El presentado al Congreso por los diputados Martínez y Vega L. referentes á donar tierras baldías á algunos Municipios entre ellos el de Poas, ha tenido buena acogida aquí, pues somos de los beneficiados.

"Decires". Cuentan que un rico agricultor de ésta, ha traído á su finca, para la cría, unos magníficos caballos de raza peruana.

—A propósito de caballos... corre el rumor de que "Mario" será nombrado Alcalde de Churruca.

"Inspección". El Jefe Político de aquí tuvo noticia de que el puente de Carrillos amenazaba peligro y se dirigió á ese lugar á informarse personalmente del estado del puente, el que en efecto, encontró en malas condiciones para el servicio, ordenando enseguida su reparación.

"Opinión". La siguiente es de un agricultor de ésta, con respecto á la mujer: "La mujer es una maquinaria que nos tritura, como el trapiche á la caña".

"Matrimonios". Se susurra el próximo matrimonio de las personas siguientes: Srita. E. P. con A. M., E. C. con F. P., M. J. con J. A. G., I. G. con A. R., M. M. con I. G. y otros que no recuerdo por el momento. ¿A entrar en el número de los... serios!

"Personales".—Partió para Alajuela en vía de negocios don Enrique Jiménez.

—Con el mismo fin salió para Barba don Emilio Lobo.

—Estuvo en ésta en días pasados don Espirito Ruiz en negocios judiciales.

Excursión.—Un grupo de respetables vecinos de ésta, compuesto de señoras señoritas y caballeros hicieron el sábado, á caballo, una excursión á la laguna de San Isidro de Alajuela, de donde regresaron el mismo día bastante impresionados por la belleza de aquel paraje. Este cronista aunque estaba invitado para ir, siente no haber podido complacer á sus invitantes por motivos ajenos á su voluntad á la par que rinde las gracias á las personas que tuvieron la fineza de invitarlo.

Escuela de adultos.—Uno de los maestros de aquí tiene en proyecto formar una escuela nocturna para adultos.

S. de ESE.

Sección Cablegráfica

La guerra Ruso-Japonesa

San Petersburgo, 9. —La absoluta falta de noticias aumenta más la profunda solicitud relativa á la seguridad del ejército de Kuropatkin. Corren un sinnúmero de rumores siniestros, y se asegura que Kuropatkin ha resuelto ofrecer batalla. Esto se considera una gran desgracia aquí, porque se teme que acabarán en una catástrofe.

Gensan, 9.—Las fuerzas rusas marchan lentamente al Sur; una columna de 500 hombres, con dos piezas de artillería, está amparada entre las confluencias del río Tongshung, 200 más están esparcidas por las aldeas vecinas; y hay también cerca de 500 infantes en Hamhung. Una partida de batidores compuesta de 24 hombres se presentó anoche en un punto situado á diez millas de Moonchan y fusiló á cinco nativos que se sospecharon ser espías, y seguidamente se retiró. Se ha suspendido todo el tráfico al Norte. Los rusos

están construyendo un camino para el tránsito de artillería por un alto y difícil desfiladero en la Manchuria, al Sur de Langchen.

Chefú, 9.—Desde las 10 y 30 p. m. de ayer se oyen claramente con intervalos de un minuto, los disparos de cañones de calibre mayor en dirección de Puerto Arturo, siendo extraordinariamente favorables las condiciones acústicas de la atmósfera. De buena tinta se sabe que 8 navíos de guerra rusos participaron en la reciente batalla que dilató 3 días en los contornos de Puerto Arturo. Desde entonces se han reparado los navíos Sebastopol y Amur.

Shanghai, 9.—Se anuncia que en Puerto Arturo hay 10,000 enfermos y heridos. Los rusos están negociando con los japoneses para que éstos les concedan permiso para despachar del puerto la nave hospital Mongolia cargada de enfermos.

Se dice que Stoessel se ha suicidado. Reina un gran pánico.

Otros cables

Tesoro escondido

El gran incendio. Causas á que se debe La deuda exterior de Guatemala

Valparaiso, 9.—Con destino á las islas Galápagos, zarpó de Coquimbo el yate británico Cavalier. Va, según se dice en busca de tesoro, que desde hace mucho tiempo ha sido enterrado en esas islas. Cerca de la isla Mocha el yate encontró muy mal tiempo y la tripulación se vio obligada á abandonarlo temporalmente. El Cavalier pertenece al mayor M a n d é, miembro de la real reserva del ejército; lleva dos piezas de artillería y cien rifles.

Tolón, 9.—El incendio que declaróse anoche en el Arsenal, continúa desarrollándose á pesar de los desesperados esfuerzos de los bomberos, la tropa y marineros, que están alentados por la presencia de los generales, almirantes y altos funcionarios civiles. Están ardiendo 2 astilleros, en uno de los cuales está una cañonera. Varios soldados han sido estropeados, uno de ellos mortalmente. El incendio ha destruido completamente la famosa nave construida por Vauban cuando fortificó el puerto en 1680; era el orgullo del referido puerto.

Han sido destruidos varios talleres y bodegas. Se cree que el incendio débese á un circuito eléctrico defectuoso.

Nueva York, 9.—En camino para su país ha llegado á ésta, de regreso de Inglaterra, el Doctor Juan Padilla, quien fué á Londres en el mes de Mayo próximo pasado para arreglar las dificultades ente los tenedores de bonos extranjeros y la República de Guatemala. Dijo esta tarde que sus gestiones han tenido el más completo éxito. La República de Guatemala debe á los tenedores de bonos extranjeros la suma de 10 millones de dollars más ó menos. Su compromiso fué de pagar intereses de 4 0/0 pero como faltó á este compromiso, Padilla hizo nuevo arreglo; de acuerdo con esto, los bonos nuevos cuyos intereses se deben cancelar el 30 de Junio de 1905 pagarán el interés de 1 1/2 por ciento, los del siguiente año el 2 0/0 y de allí en adelante el 3 0/0 en lugar del original 4 0/0. En 1909 se establecerá un fondo igual al 1 0/0 que se aplicará á las amortizaciones de bonos.

Chicago, 9.—A causa del recibo de informes del Noroeste, de que el trigo está atacado del "tizón," el precio de este grano trepó 2 centimos la fanega, alcanzando 99 1/2 céntimos. Hay mucha demanda pero poca tendencia.

Washington, 9.—En una circular que la Secretaria de Esta-

# Gran Fábrica de Muebles

MOVIDA ELECTRICAMENTE

Almacén y Venta de Muebles

JORCE MORALES BEJARANO

Cuesta de Moras, casa No. 531

do dirigió a los embajadores americanos de Europa, el 10 de junio próximo pasado, Mr. Hay hizo una declaración relativa a los derechos neutrales durante la guerra actual, de lo cual lo siguiente es resumen: "El reconocimiento del principio del tratamiento de carbón y otro combustible y de algodón crudo como contrabando de guerra, pudiera dar por resultado la inhibición absoluta de la venta por neutrales a los habitantes de los Estados beligerantes de todos aquellos artículos que se pudieran convertir finalmente a usos militares. Semjante extensión del principio, al tratar del carbón y otros combustibles y del algodón crudo como contrabando de guerra, es simplemente porque se han embarcado por un neutral, a un puerto no bloqueado del beligerante, no parece estar de acuerdo con los razonables y legales derechos del comercio neutral.

Por algún motivo que se ignora, esta circular no se puso en conocimiento del público, aunque varios embarcadores que se dirigieron a la Secretaría de Estado, relativo a sus derechos, recibieron copia de ella: la circular se basa en la declaración hecha por el Gobierno de Rusia de que son contrabando de guerra el carbón, la nafta, el alcohol y otros combustibles.

Washington, 9.—Ayer tarde el Secretario Hay envió al gobierno turco, por medio de su Ministro lo que constituye prácticamente un ultimatum. El representante de la Puerta Chekib Bey, visitó la Secretaría de Estado. Se mostró un tanto nervioso, y manifestó a Mr. Hay que había llegado para decirle que aunque estaba seguro de que no son ciertas las noticias publicadas por la prensa, de que se había despachado a Esmirna la flota americana para amenazar a Turquía, deseaba enviar a su gobierno una negativa de dichas noticias hechas por la Secretaría de Estado.

La respuesta que recibió le sorprendió y aun le ofendió, pues Hay le dijo que la noticia publicada por la prensa relativa a la partida con destino a Esmirna no es solamente cierta, sino que también es cierta la noticia publicada, de que la flota tiene orden de hacer a Turquía una manifestación de fuerza. También le manifestó que es cierto lo que dice la prensa relativo al enojo que siente este gobierno por la falta de contestar por Turquía las legítimas solicitudes diplomáticas que este gobierno le dirigió.

Londres, 9.—Hoy se efectuó en Dover la primera carrera de lanchas y motores internacionales; ganó el premio mayor una lancha francesa, el 2º y 3º una inglesa y belga respectivamente.

Londres, 9.—En la sesión de hoy de la Cámara de los comunes el Conde de Percy anunció que Alemania, Austria y Rusia dieron su ascenso a la clausura que se refiere a Egipto en el tratado anglo-francés. Estas potencias se comprometen a no poner obstáculo a la libertad de acción de la Gran Bretaña pidiendo que se fije

un límite al tiempo de la ocupación británica. En cambio por esto la Gran Bretaña les ha prometido el tratamiento de la nación más favorecida con respecto a su comercio por espacio de 30 años. Sus derechos en Egipto garantizados por tratados serán respetados, sus escuelas recibirán el mismo tratamiento de que hasta la vez han gozado y los empleados del Gobierno egipcio que pertenecen a las referidas naciones gozarán de las mismas ventajas que los de las naciones más favorecidas.

En un discurso que pronunció esta tarde en Catfield Lord Brassey, redactor de la "Naval Annual" dijo que está convenido que dentro de 10 años el dominio de los mares habrá pasado de la Gran Bretaña a los Estados Unidos. Este país dijo, está construyendo más acorazados de combate que Inglaterra y sus recursos son más grandes que los de la Gran Bretaña.

## Hechos y dichos

Los

21.000 destinados al pago de los números premiados en el próximo sorteo de la lotería del Asilo Chapuí, ya están depositados en la Tesorería respectiva.

Documentos defectuosos

Partido de San José.—Ramón Mora Chinchilla, Rafael Marín Fernández, Valenciano Hernández Obando, Estéfana Solís Blanco, Tranquilino Campos Chinchilla, Clemente Calderón Sánchez, Toribio María Agüero, Juan de Dios, Luis, José M<sup>o</sup> y Alberto León Páez Marchena, Luis Aguero Castro, Baltazar Monge Monge, José Mora Blanco, Enrique Silva Ramírez, Neftalí, Mérida y Manuel Chinchilla Mora, Escolástico Sánchez Mora, Teodoro Prestinary Pérez, Banco Anglo Costarricense, Antonio Gamboa Cordeiro, Rodolfo Odio Giró.

Partido de Alajuela.—Luis Rodríguez Salas, Joaquín Hernández Sánchez, Francisco Zamora Ugalde, Vital Castro Umaña, Laudencia Quirós Solera, Gabriel Bolaños Quirós, Rafael Quesada López, Victorino Quesada López, Ernestina Quesada López, Heriberto Quesada López, Desidero Quesada López, Manuel Bustamante Zúñiga, Antolina Rojas Rodríguez, Felicitas Peraza, ú. ap., Nicanor Salazar Lara, Nicolás Orlich Zamora, Elena Zamora Rodríguez, Isaías Rojas Alpizar, Joaquín Quesada Víquez, Rafaela Segura Porras.

Los vecinos

de la Iglesia de la Merced presentarán a la Curia un escrito pidiendo la destitución del Cura Yanuario Quesada.

Ojalá sean atendidos los honrados solicitantes

La Sociedad

Lírico Dramática Nacional dará hoy su segunda función de la cuarta temporada.

Subirán a escena: Las Tentaciones de San Antonio, Calderón y María de los Angeles.

Se ha

concedido a la señorita Rosario F. Ferraz licencia para separarse por un mes del car-

go de Directora de la escuela mixta elemental de Cartago, con goce de la tercera parte de su sueldo, por estar enferma.

En el

vecindario de San Luis del Zorrillal (Puriscal) se ha autorizado el nombramiento de una junta de Educación. El referido caserío se dominará en lo sucesivo San Luis de Puriscal.

El señor

H. T. Purdy, Secretario de "The Guacimal Exploration Co. Ld." convoca a una reunión General de accionistas que se verificará a las dos de la tarde del 11 del presente en la oficina del señor W. J. Ford, con el objeto de aprobar el estado de cuentas y recibir el informe del administrador.

El señor

Carlos Gumbridge Day avisa que ha vendido a la señora Ada Harriot Hepburn su establecimiento de licores y abarrotes que poseía en Siquirres.

El señor

Francisco Torres L. ha abierto su oficina de abogado y notario en Puntarenas

Los señores

L. H. Nichols y R. E. White han vendido su comisariato de "Jiménez" al señor Milton Donaldson.

Confraternidad práctica

En virtud de atenta invitación del competente maestro don José Rojas. Director de la Escuela de Varones de San Juan y al mismo tiempo del Centro de Conferencias Pedagógicas del mismo lugar, al Presidente y compañeros del de Mata Redonda, éstos, de común acuerdo y en obsequio a tan señalada honra, dispusieron en su última reunión, hacer el sábado próximo una visita al Centro de San Juan. Treinta maestros rurales se reunirán, inspirados por la idea de fraternidad y progreso y por el anhelo de perfección. El Inspector don Napoleón Quasada dió gusto a la vez solicitada y aceptó la invitación que especialmente se le hizo; él, pues, asistirá a la conferencia.

## Tijeretazos

### Noticias de todo el mundo

Dicen de París, que a causa del movimiento revolucionario ocurrido en Varsovia, las autoridades rusas han hecho ahorcar seiscientas personas sin formación de causa.

—Según un periódico americano, se sostiene en el imperio ruso 66 780 templos con 43,743 individuos pertenecientes al clero secular, 58,156 diáconos y subdiáconos y 2,050 altos dignatarios de la Iglesia. Además se cuenta un buen número de instituciones religiosas, que albergan 36,146 monjas y 16,658 frailes.

—Dicen de San Petersburgo, que se han suspendido en el

## A CADA UNO LO SUYO

Las personas que me favorecen con su clientela se servirán tomar nota de que no tengo sucursal alguna en el mercado de esta ciudad ni provincias. — Las únicas Agencias con derecho exclusivo para la venta de mi calzado son:

En Limón . . . . . Mr. T. M. H. Wood  
En Puntarenas . . . Sra. Julia Angulo  
En San Ramón . . . Orlich & Gamboa

LAS ORDENES SE SIRVEN A TODAS PARTES

LIBRES DE TODO GASTO

En San José,

**Emilio Artavia**

Imperio ruso los trabajos en las minas y las clases en los institutos y en las universidades, debido a las simpatías que se muestran por el Japon en todos los mencionados centros

—En una conferencia celebrada entre Pío X y don Carlos de Borbón, el Santo Padre ha demostrado sus deseos de que el pretendiente renuncie a recabar los derechos que supone tener al trono de España apelando a nuevas guerras civiles.

—Dicen de Roma, que el Papa ha nombrado una comisión de Cardenales para que estudie si será conveniente a la Iglesia el reconocimiento del matrimonio civil. Parece que Pío X se propone ajustar su ministerio, en lo posible, a los progresos del tiempo.

—Noticias llegadas de Viena aseguran que en el Ministerio de la Guerra austro-húngaro está en estudio una coraza de nueva invención para preservar a la tropa de las balas y de las bayonetas. Las pruebas verificadas hasta ahora dicen que han producido muy notable efecto.

—Personas que se juzgan bien relacionadas con los asuntos del Vaticano aseguran, que después de la visita del Cardenal Svampa al Palacio de Bologna, y admitida la invitación de comer con los reyes de Italia, no han de continuar mucho tiempo rotas las relaciones del Papado con la corona italiana.

—Las tropas alemanas que actúan contra los rebeldes en los territorios poseídos por el Imperio alemán al sudoeste de Africa, fueron ordenadas de batallar contra aquellos hasta exterminarlos sin dar cuartel a los prisioneros. La prensa liberal del país ha protestado contra tan bárbara medida.

—Dicen de Londres, que Rusia no aceptará ninguna mediación de ninguna potencia para poner fin a la guerra con el Japon; y que ésta seguirá hasta que quede vencida la raza amarilla por la fuerza de las armas rusas. Por el camino que marcha la cosa, tal vez el Czar se vea forzado a variar de opinión.

—El renombrado poeta francés Jean Le Lorraine ha hecho el arreglo de un drama del inmortal libro de Miguel de Cervantes. La obra ha alcanzado un gran éxito en su estreno en París. Se titula "Don Quijote," y entre sus mejores escenas figura la de la muerte del "loco Manchego." Dice la crítica que el drama resulta un poema dialogado.

—Un periódico italiano dice que el Gobierno francés para perpetuar la memoria de la visita del Presidente Loubet a Roma ha obsequiado a Italia con una estatua de Victor Hugo, obra maestra del escultor Pallez. El ilustre hijo de la Francia, gloria de las letras, está representado de pie apoyándose en una lira, sirviéndole de pedestal una roca que azotan las olas, de la que cuelgan los pedazos de una cadena. A las plantas del poeta se mira echado un león.

## Preventivo contra las fiebres

sencillas plantaciones

Las fiebres amarilla y palúdica, flajelos de la humanidad, en climas cálidos, tienen en la misma localidad donde se desarrollan, el antídoto para combatir las. Ese antídoto es el higuerrillo.

Sabedores los higienistas de las Antillas de este preservativo, han mandado sembrar higuerrillos en las calles de las ciudades y pueblos para evitar la propagación de fiebres, fundados en que el mosquito es el trasmisor de tan peligrosas enfermedades y que en el referido insecto no se posa en los higuerrillos porque no soporta la fuerza destructora que contienen las hojas, por ser venenosas para los zancudos ó mosquitos.

Las plantaciones de éstos árboles del poblado rinden, además de salud, pingües utilidades a los industriales, porque del aceite extraen el castor que tan eficaz es como purgante para cortar la fiebre amarilla y otras enfermedades. El aceite de higuerrillo tiene muchas aplicaciones y es magnífico combustible para iluminar las poblaciones.

En la Habana han desaparecido las fiebres debido al cultivo de dicha planta y al aseo riguroso.

### FRANCISCO ALPIZAR A. AGRIMENSOR PUBLICO

Avisa á sus antiguos favorecedores y á las demás personas que quieran ocuparlo que nuevamente se hace cargo de todos los trabajos relativos á su profesión.

Ordenes en la oficina de EL DIA.

**Fuerza hidráulica.** En esta ciudad, junto al Río Torres, SE VENDE Ó ALQUILA un vasto local de dos pisos con fuerza hidráulica de 15 á 18 CABALLOS DE FUERZA.

Informes en la casa de

**Tournon & Co.**

## GANGA

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente á la plaza, á cincuenta varas de la línea del Tranvía y á doscientas de la Sabana.

Estando muy próxima á la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para pormenores, informarán en la casa n.º 247 de la calle 17 Norte.

Oficina de tierras  
Anexa á la de "El Día"

<p><b>PLANOS</b> de todos los terrenos medidos de la República.</p> <p><b>DATOS</b> é informes sobre tierras, caminos, veredas, ríos, bosques, poblaciones, fincas, productos, etc., etc.</p>	<p><b>MEDIDAS</b> nivelaciones, particiones, peritajes, copias de planos, reducción y ampliación de los mismos.</p> <p><b>PLANOS</b> y presupuestos de edificios, acueductos, puentes, etc.</p>
---	---

**AGENCIA**  
para la compra, venta y arrendamiento de terrenos, fincas y propiedades urbanas.

← PRACTICA DE DIEZ AÑOS —  
—BUENAS RECOMENDACIONES →

TARIFA REDUCIDA

**POR \$ 60-00**  
se alquila una casa situada 100 varas al Norte del Mercado. Es esquinera y aparente para establecimiento de comercio.  
Infermarán en la casa número 247, Calle 17, Norte.

### AVISO

Se vende un lote de terreno de 30 varas de frente por 50 de fondo situado en la calle de la Sabana frente á la pulpería "La Nueva York" barrio de San Francisco de Mata Redonda. Dicho terreno tiene servicio de agua y enfrente de él pasa el Tranvía. Es bueno para edificar ya sean varias casas pequeñas para alquilar, ó dos grandes.  
Informará en la Administración de este periódico.

José Joaquín García

### Salvador C. Jirón

Ofrece sus servicios en el ramo de Talabartería. Garantiza su trabajo en estilos diversos, aseo, duración y prontitud. Especialidades en monturas inglesas, francesas, americanas y al estilo del país; también ofrece á los hacendados albardas de campo, y cualquier trabajo de su ramo que tengan á bien encomendarle. Dirección: esquina de "La Cabaña," bajos de la casa de doña Mariana Fernández.

Para bailes,  
serenatas, paseos,  
banquetes, etc.

Informes en la oficina de EL DIA. Apartado N.º 539.

hay un bien organizado sexteto en esta ciudad que conplace á quienes lo ocupan. Su repertorio es grande, variadísimo y escogido. También, si el interesado lo desea, se arregla quinteto, cuarteto ó terceto.

## Carpintería y Ebanistería

—DE—

**JOSÉ ARAYA QUESADA**

Frente al Parque de la Dolorosa

Cuenta este taller con buenos operarios y con materiales de primera.

Especialidad en trabajos de torno

## Imprenta EL DIA

—DE—

Este taller está listo para ejecutar toda clase de trabajos, desde los pequeños como tarjetas, recibos, hojas sueltas hasta los más grandes, como carteles y periódicos.

Los trabajos que se encomienden de puntos situados fuera de la capital, serán ejecutados con la debida corrección y enviados por correo.

Las Juntas de Educación, las Municipalidades y demás Corporaciones serán servidas con especialidad.

### NO OLVIDARSE

que deseamos tomar en arrendamiento una máquina de escribir, preferimos "Smith Premier."  
Administración de EL DIA.

## ¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc.? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

### LA NUEVA YORK

—DE—

### RAFAEL FONSECA GALVO

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

## Aviso

La conocida casa de GASTON CASTEX, que se ocupa de la venta de objetos religiosos y de lujo, se está trasladando dos puertas hacia el Este del local que ocupaba, ó sea frente al Almacén Nacional Escolar. Ha tenido que agrandar más el local para dar cabida á multitud de mercaderías llegadas últimamente.

Como novedad especial han llegado casquillos de cristal con confites, propios para escolares.

Gran rebaja de precios

## SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

43, Avenida Central, O.

27.5. 904

### Francisco de la Paz C.

AGRIMENSOR PUBLICO

Despacho: Casa del Licenciado don Luis Castro Ureña. Calle 22, Sur, cien varas al Norte del ex-Museo Nacional.

UNA FINCA pequeña, ó un terreno de tres ó cuatro manzanas en los alrededores de esta Ciudad, especialmente al Norte ó al Este se toma en arrendamiento por largo tiempo.  
Se quiere para establecer hortalizas y cultivos similares.

Dirigirse á P.K. al apartado n. 539.

Manuel Arguello de Vars

ABOGADO

Oficina:—Frente al Almacén de Pagés y hermanos.

### Enrique Roger

Pintor, Decorador y Escenógrafo

Se encarga de toda clase de trabajos concernientes al ramo, Especialidad en letreros. Imitaciones de maderas y mármoles. Se encarga también de trabajos dentro y fuera de la Capital.

Recibe órdenes en la Pastelería de don A. Laporte y en la Administración de este periódico.

## Aviso

EN SAN ANTONIO DE BELEN



Se vende una casa grande, cómoda, con agua en el interior y situada en la calle real, no lejos de la plaza. Sobre precio y condiciones informará en la misma casa

MARIA J. v. DE CORONADO

Agosto 1o 1904.

## UN PIANO! UN PIANO! UN PIANO!

de buena marca, con muy buenas voces, que con un pequeño arreglo puede convertirse en un magnífico instrumento, se vende casi regalado. Dirigirse á la casilla número 539.

Imprenta de EL DIA